

Brasil roza la peor recesión en 80 años y agrava su crisis política

El PIB cae un 4,5% y pone en alerta a la economía de América Latina

A. JIMÉNEZ BARCA, São Paulo
A los cada vez más graves casos de corrupción y la parálisis política que padece Brasil se añade ahora la caída en una recesión que se acerca a la peor del país en 80

Macri busca una alianza con Rousseff para pactar con Europa

El nuevo presidente argentino pretende un giro político

C. E. CUÉ / C. JIMÉNEZ
Buenos Aires / São Paulo
Mauricio Macri, el nuevo presidente argentino, busca el apoyo de Brasil para dar un giro a la política exterior latinoamericana y cerrar un pacto comercial con la Unión Europea (UE). La posibilidad de un acuerdo de Mercosur con la UE supone una prioridad de ambos países contra la crisis. Macri y la presidenta brasileña, Dilma Rousseff, coinciden en el alejamiento del líder venezolano, Nicolás Maduro, aunque discrepan en la estrategia a seguir.

PÁGINA 4

años. Los últimos datos del Gobierno, hechos públicos ayer, muestran que el producto interior bruto brasileño ha caído un 1,7% en un solo trimestre, hasta acumular un descenso del 4,5% con respecto al año anterior. Las previsiones no pueden ser peores para la mayor economía de América Latina, algo que ha desatado la alarma entre sus vecinos. El desempleo roza el 8%, el doble que hace un año. La inflación ha subido un 10%. El real, la moneda nacional, se hunde. Y las exportaciones no remontan por la poca demanda de soja por parte de China. Los analistas alertan de que la crisis brasileña no ha tocado fondo, ni mucho menos. Lo peor aún puede estar por llegar.

El país se adentra en esta grave crisis económica en una situación de bloqueo político. Los índices de popularidad de la presidenta, Dilma Rousseff, reelegida el año pasado por un estrecho margen, están por debajo del 10%. Destacados líderes de su coalición de gobierno están siendo investigados por corrupción, varios de ellos en relación con la gestión de la compañía petrolífera nacional, Petrobras. Más recientemente han sido detenidos y acusados de sobornos los dueños de las mayores empresas constructoras del país, un factor determinante en la caída de la producción del sector en un 6,3%.

PÁGINA 3

EDITORIAL EN LA PÁGINA 16

SONDEO DE METROSCOPIA

Un 70% critica la ausencia de Rajoy del debate electoral

Uno de cada cuatro españoles siguió el duelo de los candidatos en EL PAÍS. El Gobierno critica "un ejercicio de intolerancia"

FERNANDO GAREA, Madrid
El 69% de los españoles cree que el presidente del Gobierno, Mariano Rajoy, se equivocó al no participar en el debate electoral organizado por EL PAÍS el lunes, según un sondeo realizado ayer por Metroscopia con 600 entrevistas. De los encuestados, solo un 22% piensa que el candidato del PP hizo bien en no asistir al primer cara a cara interactivo y emitido en Internet en la historia electoral española. Esa cifra sube al 65% entre el electorado de su partido. A pesar de que el presidente rechazó la invitación, ayer el Gobierno

¿Cómo estuvo en el debate?
De 0 (muy mal) a 10 (muy bien)



se quejó porque se considera víctima "de un ejercicio de intolerancia", tal y como sostuvo el ministro de Justicia, Rafael Catalá. El

PP había ofrecido que la vicepresidenta, Soraya Sáenz de Santamaría, sustituyera a Rajoy en el debate, pero EL PAÍS solo invitó a los cabezas de cartel.

Un 26% dice haber seguido el debate en directo en su totalidad o en parte. De los candidatos que sí participaron, Pedro Sánchez (PSOE) y Albert Rivera (Ciudadanos) empataron, con una nota media de 5,8 y 5,9 en la encuesta. Pablo Iglesias (Podemos) logra también aprobar con una media de 5.

PÁGINAS 19 A 22

EDITORIAL EN LA PÁGINA 16



EL EJÉRCITO REPARTE EL MATERIAL ELECTORAL EN VENEZUELA. La oposición venezolana ha pedido a los militares que garanticen la limpieza de las elecciones legislativas del domingo. En la imagen, soldados de la base de Fort Tiuna, en Caracas, con maletas con el material electoral. / MARCO BELLO (REUTERS)

PÁGINA 6

ADEMÁS



Lucha de poder en México

En la mitad del mandato de Enrique Peña Nieto, la carrera por su sucesión ha comenzado ya en México.

P5

El secreto mejor guardado de la FIL

P28



Una calle de la capital muestra el retroceso de la hegemonía chavista

El cambio en una cuadra en Caracas

CATALINA LOBO-GUERRERO

Caracas

El barrio de Petare, uno de los más peligrosos de Caracas y la barriada más poblada de América Latina, se ha convertido en un microcosmos de la situación que vive Venezuela de cara a las próximas elecciones legislativas del 6 de diciembre. En concreto, la calle San Miguel de Caracas es la muestra diminuta de que el país

caribeño ya no se divide entre chavistas y antichavistas, sino que las preferencias políticas se han diversificado desde la muerte de Hugo Chávez, como los colores de las fachadas que adornan las casas. Muchos de los vecinos se encuentran entre ese 20% del electorado que constituye una nueva categoría y que podría cambiar los resultados: los "chavistas no maduristas".

PÁGINA 6